

NOTAS E INFORMES

Puebla en Votos

Pistas para Futuros Diálogos en la Iglesia.

Maximinio Arias Reyero, Pbro.
Profesor de la Universidad Católica de Chile.

Puebla no es ningún punto final como no fue tampoco un comienzo. Fue una fiesta de la fe, un don del Espíritu a la Iglesia latinoamericana, para que reconociera a la luz del Evangelio su situación y tomara las opciones que exigen los tiempos presentes y futuros.

Los Obispos asistentes, elegidos de entre todos los de América Latina, así como todos los demás participantes, fueron testigos en favor de todos sus hermanos. Vivieron en nombre de todos aquel gran acontecimiento. En ellos se manifestó lo que ocurre a nivel continental. Aunque los participantes fueron limitados, es un suceso de todo el Episcopado y de todo el Pueblo de Dios. Puebla es un hecho que toca íntimamente a toda la Iglesia, a Obispos, sacerdotes, religiosos y laicos.

En el Documento de Puebla quedan claras varias cosas, pero otras todavía no suficientemente. Queda abierto el camino para aclarar lo que sea preciso y para continuar profundizando la andadura eclesial en el espíritu de comunión y participación, de unidad y corresponsabilidad en la Iglesia y por el mundo latinoamericano, especialmente por los pobres. Es la labor que tendrán que hacer Pastores, Obispos y el Pueblo fiel íntimamente unidos.

A través de un estudio cada vez más completo y detallado de las opciones tomadas en Puebla se ha de reconocer el camino recorrido, los avances alcanzados, los puntos que necesitan aun una mayor clarificación, las oscuridades y sombras que subsisten en la Iglesia latinoamericana. En este pequeño aporte se intentará acercarse a la situación de la Iglesia, a través de la situación en que se encuentra el Episcopado latinoamericano mediante la exposición y análisis de los resultados de las votaciones hechas sobre los diferentes temas que aborda el Documento.

Las votaciones dan como resultado la aprobación, el rechazo o los cambios de los textos elaborados por las Comisiones. Pero también nos pueden dar a conocer la situación de los votantes ante los temas abordados: se puede manifestar un consenso unánime o división de pareceres; una unidad frente a ciertos temas y una división ante otros. Mediante el estudio de las votaciones puede suponerse qué temas son los que están claros para todos los votantes, los que son oscuros, los que necesitan mayores aclaraciones y los que son, incluso, polémicos.

El día 11 de Febrero de 1979 se realizó en Puebla una amplia votación sobre los temas preparados por cada comisión. Tenemos un documento que nos da a conocer el "escrutinio de votación del Documento Oficial". Son 36 las votaciones hechas. Además tenemos los resultados de otras dos votaciones reali-

zadas el día 12, una sobre los tres números de los Institutos Seculares (774-776) y la segunda sobre la inclusión o no de un texto en el que se hacía referencia a la Teología de la Liberación (488) ¹.

l en blanco) tiene un significado especial: la unidad afectiva del Episcopado y participante, el deseo de avanzar unidos, la aceptación de la línea central de comunión y participación y, no en último lugar, el reconocimiento a la labor realizada por el CELAM.

Ya es conocida la manera de como se realizan estas votaciones. Sobre un texto elaborado el votante se pronuncia con "placet" si está de acuerdo con él en su totalidad, con "placet juxta modum" si está de acuerdo con el texto, pero desea introducir ciertas reformas, y con "non placet" si desea que el texto sea redactado nuevamente por no estar de acuerdo con él ².

Damos a continuación tres listas de los temas, según los votos obtenidos. Una vez presentadas ordenadamente las votaciones (I), analizaremos someramente el significado que pueden tener estos datos (II) y finalmente sacaremos algunas conclusiones para el camino que toca andar en el futuro (III).

I. Resultado de las Votaciones.

1. Votados con "placet"

Número de Votos	Tema
163	Comunicación Social
155	Educación
147	Testimonio
140	Opción preferencial por los pobres
138	Dimensión y destino Evangelización
138	Evangelización de la Cultura
137	Pastoral Vocacional
135	Religiosidad Popular
134	Catequesis
131	Diálogo para la Comunión y participación
125	Misterio de la Evangelización
125	Evangelización y política
125	Liturgia
119	Evangelización e ideología
119	Acción Iglesia con constructores sociedad
115	Instituto seculares

¹ Cf. B. Kloppenburg, "Génesis del Documento de Puebla", en *Medellín*, 17-18 (1979) 190-207, especialmente pp. 204-205. El texto sobre "teología de la liberación" decía en la tercera redacción: "Nos alegra también que la evangelización se venga beneficiando de los aspectos constructivos de una reflexión teológica sobre la liberación tal como surgió en Medellín". El texto había sido redactado por los Arzobispos Hélder Cámara y Alfonso López Trujillo.

² También se contabilizan los votos nulos y los en blanco. A veces es posible votar "non placet" y poner en el montoncito de los "modi" algunas observaciones y cambios al texto, para que sea reformado en caso de ser aceptado.

<i>Número de Votos</i>	<i>Tema</i>
114	Visión histórica
113	Seminarios
113	Visión pastoral de la realidad socio-cultural (2ª votación) ³
112	Acción de la Iglesia por la persona en la sociedad nacional e internacional
110	Formación permanente
110	Laicos
107	Familia
106	Diaconado
106	La dignidad humana
105	Iglesia
102	Criterios y signos de Evangelización
100	CEB, parroquia, Iglesia particular
98	Presbíteros
96	Obispos
88	Evangelización, liberación, promoción humana
88	Opciones pastorales
87	Jesucristo
85	Vida consagrada
82	Opción preferencial por los pobres
76	Visión pastoral de la realidad socio-cultural (la votación)
74	Visión de la realidad eclesial
72	Tendencias actuales y evangelización en el futuro
52	Texto sobre Teología de la liberación

2. *Votados con "non placet"*

<i>Número de Votos</i>	<i>Tema</i>
124	Texto sobre Teología de la liberación
69	Visión pastoral de la realidad socio-cultural (1ª votación)
58	Instituto seculares
57	Visión de la realidad eclesial
53	Tendencias actuales y evangelización en el futuro
43	Opción preferencial por los pobres
38	Opciones pastorales
31	Visión histórica
26	Visión pastoral de la realidad socio-cultural (2ª votación)
21	Acción Iglesia con constructores de la sociedad
11	Familia
11	Formación permanente
9	Diálogo para la comunión y participación
8	CEB, parroquia, Iglesia particular
8	Diaconado
7	Jesucristo
7	Misterio Evangelización
7	Evangelización e ideología

³ Este tema fue rechazado en la primera votación. En la segunda fue aprobado ya. Cf. Luis E. Enriquez, *Puebla: espíritu y acción evangelizadora*, Caracas 1979, p. 60.

<i>Número de Votos</i>	<i>Tema</i>
7	Obispos
7	Seminarios
6	Iglesia
6	Evangelio y política
6	Presbíteros
5	Vida consagrada
5	Testimonio
5	Acción Iglesia nacional e internacional
4	Evangelización, liberación, promoción humana
3	Dimensión y destino evangelización
3	Criterios y signos de Evangelización
3	Pastoral vocacional
3	Opción preferencial jóvenes
2	La Dignidad humana
2	Educación
1	Liturgia
1	Catequesis
0	Evangelización y cultura
0	Religiosidad Popular
0	Laicos
0	Comunicación social

3. *Votados con "placet juxta modum"*

<i>Número de Votos</i>	<i>Tema</i>
89	Jesucristo
87	Vida consagrada
76	Evangelización, liberación, promoción humana
75	La Dignidad humana
74	Criterios y signos de Evangelización
72	Obispos
71	Iglesia
70	Presbíteros
66	Laicos
64	CEB, parroquia, Iglesia particular
63	Familia
57	Acción Iglesia nacional e internacional
56	Opción preferencial por los pobres
51	Seminarios
51	Liturgia
50	Misterio Evangelización
50	Evangelización e ideologías
50	Diaconado permanente
47	Visión de la realidad eclesial
44	Tendencias actuales y evangelización en el futuro
43	Evangelización y política
43	Visión pastoral de la realidad socio-cultural (1ª votación)
40	Dimensión y destino evangelización

<i>Número de Votos</i>	<i>Tema</i>
39	Visión histórica
36	Pastoral vocacional
35	Formación permanente
34	Opción preferencial por los jóvenes
33	Acción Iglesia con constructores sociedad
33	Opciones pastorales
30	Visión pastoral de la realidad socio-cultural (2ª votación)
30	Catequesis
27	Diálogo comunión y participación
24	Evangelización y cultura
23	Religiosidad Popular
19	Educación
16	Comunicación Social
14	Testimonio
0	Institutos Seculares
0	Texto sobre Teología de la liberación.

II. Comentario de los datos obtenidos en Votaciones.

Una vez que hemos comprobado las votaciones obtenidas en cada tema, creemos poder dividir éstos en cuatro grupos.

1. *Temas de Concordia*

	<i>placet</i>	<i>non placet</i>	<i>placet J.M.</i>
Comunicación social	163	0	16
Evangelio y Cultura	138	0	24
Religiosidad Popular	135	0	23
Laicos	110	0	66

Estos cuatro temas no han tenido votos en contra. Han sido aceptados por toda la Asamblea. El tema de Laicos tiene, ciertamente, gran número de "modos", pero lo incluimos aquí por no tener ninguno en contra. Hay dos temas que son bien centrales. Pertenecen a la parte que podríamos llamar doctrinal y hacen un número significativo de números y páginas (Evangelización y cultura abarca 58 números y 10,5 páginas; Religiosidad Popular 25 números y 5 páginas).

Estos temas creo que pueden llamarse de concordia⁴.

2. *Temas de Acuerdo*

La mayor parte de los temas fueron aprobados por una amplia mayoría. Además hay algunos que apenas tienen 'modos' y muy pocos 'non placet'. Esto significa que en ellos hay un amplio acuerdo y que se desea reformar poco el texto.

⁴ Me falta aclarar por qué estos temas han sido votados en total por sólo 167 y 163 votantes (en cada uno hay 5 votos nulos): ¿poco interés en los temas? ¿no pudieron leer el texto? ¿tema sin complicaciones?

Es digno de notar que casi todos estos temas pertenecen a la acción pastoral, y trata de los temas del capítulo "medios de evangelización". Proponemos los cinco que más claramente se ubican en esta sección; pero hay otros muchos con semejantes características (Liturgia, Pastoral Vocacional, etc.).

	<i>placet</i>	<i>non placet</i>	<i>placet J.M.</i>
Educación:	155	2	19
Testimonio	147	5	14
Opción jóvenes	140	3	34
Pastoral Vocacional	137	3	36
Catequesis	134	1	30

3. *Temas de Diálogo*

	<i>placet</i>	<i>non placet</i>	<i>placet J.M.</i>
Jesucristo	87	7	89
Vida consagrada	85	5	87
Evang., liber., promoc.	88	4	76
La Dignidad humana	106	2	75
Criterios y signos Ev.	102	3	74
Obispos	96	7	72
Iglesia	105	6	71
Presbíteros	98	6	70

Proponemos esta clasificación porque en estos temas se da un claro consenso, pero al mismo tiempo, muchos "modi". Esto quiere decir, sin duda, que hay una amplia base de diálogo, pero se necesita clarificar ideas para llegar a completos acuerdos. Es necesario, quizás, mejorar las expresiones, perfilar ideas, aquilatar los pensamientos.

Se trata de temas muy importantes de la parte doctrinal (Jesucristo, Iglesia, Dignidad humana, Evangelización, liberación, promoción, criterios y signos de Evangelización). Se dan, pues, ciertas oscuridades, nubes que es necesario superar.

4. *Temas Polémicos*

Se trata de temas que han recibido una alta cuota de "non placet" y también de "modi". Esto es signo de inseguridad, de dispersión y de inquietud.

	<i>placet</i>	<i>non placet</i>	<i>placet J.M.</i>
Texto sobre Teología liberación	52	124	0
Visión realidad socio-cultural (1ª Votación)	76	69	42
Institutos seculares	115	58	0
Visión real, eclesial	74	57	47
Tendenc. actuales y Evang. en el futuro	72	53	44
Opción pref. pobres	82	43	56
Opciones pastorales	88	38	33
Visión realidad socio-cultural (2ª redacción)	113	26	30
Visión histórica	114	31	39
Acc., Iglesia, construc., sociedad	119	21	33

Se reflejan aquí los temas que contienen un juicio pastoral sobre las situaciones reales. En estos temas no hay grandes acuerdos. Casi un tercio de los votantes "non placet", y casi un cuarto desean adjuntar "modi". Tampoco se está de acuerdo con el texto que expresa la opción de la Iglesia (pobres, pastorales, constructores sociedad).

Sobre todo aparece un tema que divide profundamente los pareceres y que la mayoría de los votantes prefieren esquivarlo: Teología de la liberación. Al menos lo evita "in recto".

Aún en su segunda votación el tema "Visión pastoral de la realidad socio-cultural de A. L.", a pesar de las prisas y la benevolencia, no alcanza a salir de este apartado de "temas polémicos".

III. Pistas para un futuro caminar.

Hemos dicho al principio que Puebla no es un punto final. Su mensaje: "Comunión y Participación" implicará el ejercicio de un diálogo intraeclesial y extraeclesial. La Iglesia no se puede cerrar en sí misma. Con vistas a este diálogo que debe darse entre todas las opciones existentes damos las siguientes "pistas":

1. Es lógico que cuando varias personas dialogan, deben hacerlo sobre puntos de acuerdo o a partir de éstos. La Iglesia en América Latina, y sus Obispos, pueden dialogar con confianza sobre los temas que hemos llamado "de concordia", y desde éstos abordar los más oscuros y hasta los polémicos. Los temas "de concordia" dan respiro y unidad, orientan en una línea segura. Son lugares de luz. A ellos será necesario volverse una y otra vez, sobre todo cuando parezca fallar el diálogo sobre otros temas. Quizás sobre estos temas pueda aportar mucho la Iglesia latinoamericana a otros países e iglesias. Bueno es ser luz y no volcar dudas y problemas a otras latitudes.

2. Los temas oscuros y las tinieblas deben abordarse cuando hay suficientes fuerzas y por el lado más conveniente. Si no fuera así, se corre el peligro de perderse. Absurdo sería querer aclarar puntos oscuros o polémicos mediante el recurso a otros más oscuros y polémicos. Lo recuerda el Evangelio: Si un ciego guía a otro ciego... No se trata, sin embargo, de ocultar dificultades y diferencias, sino de abordarlas con posibilidad de éxito. La Iglesia en América Latina deberá superar las crisis, dificultades e impases, sin temor; pero con inteligencia.

Algunos ejemplos clarificarán lo que quiero decir:

—los temas polémicos sólo se deben abordar cuando los ánimos están reposados, el ambiente es fraternal, las disposiciones son de escucha, diálogo, oración, apertura, comprensión. Pero no siempre se está en estas condiciones;

—el tema, por ejemplo, de "Opción preferencial por los pobres" u "Opciones pastorales" pueden abordarse fácilmente a través de temas como "Evangelización y Cultura (popular)", "Religiosidad Popular" o "laicos", es decir, desde lo que es aceptado por todos se avanza a lo diferenciativo y lo polémico;

—querer abordar el tema de "Opción preferencial por los pobres" u "opciones pastorales" desde la óptica de "Teología de la Liberación", "lucha de

clases" o, incluso, "tendencias socio-culturales" es meterse en un callejón sin salida.

3. Hay temas que requieren una constante clarificación, una continua tensión para vivir en ellos y comunicarlos. Los temas que llamamos "de diálogo" son muy importantes para no intentar clarificarlos. Por ello es necesario realizar estudios especiales, semanas de reflexión, orar sobre ellos, etc. para abordarlos conveniente y continuamente. También es conveniente relacionarlos con los temas "de concordia". Al contacto con mayor luz desaparecen las sombras.

4. Si se abordaran los temas polémicos y oscuros sin determinadas condiciones es fácil que se intente entonces romper la unidad que existe en el Documento, enfrentando unos temas contar otros, privilegiando un aspecto por sobre los demás, tomando uno u otro rasgo como "canon en el canon". Sería un serio retroceso en la marcha de la Iglesia latinoamericana. Se volverían a crisis y angustias del pasado. Los Pastores tienen que tener la gran prudencia de saber orientar la marcha hacia adelante y no hacia atrás.

Ojalá que la Iglesia peregrine de luz a mayor luz y conduzca a los hombres hacia la claridad de la verdad, superando con valor, decisión e inteligencia las dificultades que nos saldrán a cada paso. Que María "Estrella de la Evangelización", nos guíe en el caminar.